

# Guadalajara

JUNIO 1947



CUARENTA CENTAVOS

# ORIGEN DE LA FAMILIA VILLASEÑOR

Pinturas de José María Estrada

Había llegado a su ocaso la Edad Media y se abría para España el portentoso Siglo de Oro, de cuyo sol habría de decirse que jamás se ponía en el Imperio.

Carlos de Austria acababa de nacer. Era el año de 1500 y un cambio total orientaba los pensamientos y los corazones de Europa entera a un renacimiento deslumbrante. Pronto se gestaría también la rebelión de Lutero y en contraste de hombres o de ideales, Thomas More, canciller de Inglaterra, erudito y mártir, moriría en el martirio de la Torre de Londres.

Las puertas lujuriantes del Nuevo Mundo descubiertas por Colón, ejercían una influencia decisiva en los destinos del mundo y del hombre; estaban abiertas a la gloriosa conquista de Colón, Ponce de León, Balboa; Cortés y Pizarro unos años más tarde.

Nada tiene pues de extraño que otro niño, nacido a finales del mismo 1500, en el castillo de Vélez Blanco en el reino de Castilla, llegara a ser, en su juventud, uno de tantos conquistadores del nuevo mundo. El niño se llamó Juan de Villaseñor y Orozco, y era hijo de don Diego de Villaseñor y de doña



Don Tomás Ignacio de Villaseñor, 2o. Mayorazgo de Huejotitán.

Giomar de Orozco, a quienes les tocó en suerte ser abuelos de nietos nacidos en la Nueva España; ya que Juan de Villaseñor y Orozco embarcó muy joven, casó en tierras americanas y fundó la casa Villaseñor, cuya descendencia habría de desplazarse por los Estados de Jalisco, Michoacán y Guanajuato.

Conquistador de la Nueva España, Visitador General de Michoacán, Fundador de Valladolid y Encomendero de Huango, Necupétaro y otros pueblos, casóse con la hija del Comendador don León de Cervantes, quedándole de este primer matrimonio un hijo, don Juan de Villaseñor y Cervantes, Encomendero también de Huango y casado en su mayor edad con doña Catalina Corona, natural de Extremadura, España. El hijo mayor de este matrimonio, don Gonzalo Villaseñor y Corona, fué Regidor de Valladolid y contrajo nupcias con doña Mariana de Zúñiga, natural de Guadalajara, España, habiendo varios hijos de esta unión, entre los cuales se distinguió don Gonzalo de Villaseñor y Zúñiga, Regidor de Valladolid y esposo de doña Alfonso Dávalos Bracamontes e Híjar, descendiente de los Condes de Miravalle.

Hijo de don Gonzalo fué también don Lorenzo Villaseñor, casado con doña Ana Rico, descendiente de don Luis Ahumada y heredera de casi todo el valle de Ameca y Cocula.

De Ana y Lorenzo nació a su vez el capitán don Luis de Villaseñor y Rico, en Buenavista del valle de Ameca, propiedad entonces de su

Por JOSE JORGE VAZQUEZ

abuelo don Luis Ahumada. Dicho capitán desposóse con doña Juana Aguilar y Solórzano, teniendo varios hijos de los cuales precisamente y en línea recta, descienden todos los Villaseñor de Jalisco.

Uno de ellos fué don Manuel Villaseñor y Rueda, casado con Agustina Enriquez Topete, que tuvieron entre otros hijos, a doña María Antonia Villaseñor, casada luego con don Ignacio Rafael Vallarta allá por el año de 1789 y quienes fueron más tarde abuelos de don Ignacio L. Vallarta, gobernador del Estado y el más grande jurista que ha tenido la República.

La segunda hermana de Antonia, doña Manuela Villaseñor y Rueda, se casó con don Ramón de la Bárcena en 1796 e fueron abuelos del Ing. Mariano de la Bárcena, otro de los preclaros talentos jaliscienses y padre de doña Ana de la Bárcena, hoy esposa de don Manuel Cañedo.

Entre los descendientes de una de estas ramas, se encontró don Lorenzo Xavier Villaseñor y Ortega, Fundador del Mayorazgo de Huejotitlán; don Juan Luis Villaseñor, Canónigo de la Catedral de Guadalajara; don Tomás Ignacio Villaseñor, Alcalde Ordinario de la



Don Rafael María de Villaseñor.



Escudo de la familia Villaseñor de Jalisco.

ciudad; Pablo Jesús, hijo de don Rafael María de Villaseñor y doña Micaela Villaseñor, que fué poeta y escritor, muriendo muy joven.

Don Juan de Villaseñor, casado con doña Concepción Calderón, tuvo por hijo a don Lorenzo Villaseñor que se desposó con doña María de Jesús Martínez Gallardo y tuvieron por hijos a doña Concepción, esposa de don José Ugarte Vizcaino; a doña Clementina, esposa de don Juan Martínez Negrete; a doña Jesús, que vive actualmente y es soltera; y a don Lorenzo Villaseñor y Martínez Gallardo, esposo de doña Isabel Palomar y Corcuera.

Como don Lorenzo Villaseñor y Calderón se casó en segundas nupcias con doña Emilia Arzapalo, tuvo con ella a sus hijos Lupe, Aurora, Emilia y Luis Villaseñor Arzapalo, ya fallecidos. Desciende de esta rama doña Concha Villaseñor casada con don José Ugarte Vizcaino, padres de doña Lupe, Concha, (fallecida recientemente), esposa de don Guillermo Orendáin y a su vez progenitores del ingeniero, Carlos Ugarte, casado con Cristina de la Peña y Rosales; y de Lorenzo Ugarte, esposo de Teresa Campos Somellera.

Clementina Villaseñor y Juan Martínez Negrete tuvieron como hijos a don Juan, el Lic. Lorenzo y Clementina, casada con Enrique Palomar y Vizcarra, viudo de doña

Joaquina Fernández del Valle y Caro.

Otro de los descendientes, don Luis Villaseñor Arzapalo, casose con doña Luz Cortina y Solórzano, y fueron padres del Ing. Lorenzo Villaseñor y Cortina, casado con Lupe Parra y Martínez Negrete; del Dr. Luis Villaseñor y de sus hermanas Genoveva, Lupe y Luz.

De don Lorenzo Francisco Xavier de Villaseñor, descende el Lic. e Ing. don Arnulfo Villaseñor, casado con doña Carmen Villaseñor y padres de Tomás, Alvaro, casado con Ana Cusi y cuñada del conde Ruppert Von Imhof; Ramiro, Beatriz, Aurora y Esmeralda.

Otras familias provenientes de la rama del capitán don Luis Villaseñor y Rico, son los Pérez Verdía, donde han florecido historiadores ilustres: los Gortázar y Llano, los Anaya, Dávila Garibi, Capetillo, Schaffino, Palomino, Vereá y Vallarta, Navarro Branca, Gallardo y Villaseñor y otros.

La Hacienda de Cedros, ubicada en el Municipio de Ixtlahuacán, pertenece desde el 21 de marzo de 1741, a la familia Villaseñor y en esa fecha fué adquirida por don Lorenzo de Villaseñor a los herederos de don Pedro Martínez de Maltaraña. El casco de la Hacienda conserva su clásico estilo colonial y tiene una valiosa colección de retratos al óleo, ejecutados por don José María Estrada, el más célebre pintor mexicano del siglo pasado.



Doña Ana Francisca de Villaseñor y Ortega.



Don Pablo Villaseñor y Villaseñor.



Doña Guadalupe Arreola de Villaseñor y su hijo Francisco.



Don Juan N. Villaseñor y Villaseñor.